

スマッカラ地蔵

昔、元荒川は、花田をぐるりと回って東小林（現在の東越谷）から瓦曾根に向かって流れていきました。このころは川の交通が盛んで、大きな荷物などは、みんな舟で運んだものです。

ある日のこと、一隻の舟がお地蔵さんを積んで花田までやつてきましたが、急に舟が動かなくなってしまいました。

「お地蔵さんはここで降りたいのに違いない」船頭さんはこう考えると、

お地蔵さんを降ろして花田と増林の境にある千間堀の近くの古川の堤におまつりました。

花田の人々は、これをスマッカラのお地蔵さんと呼んでいますが、スマッカラとは、砂河原がなまつたものといわれ、「スナツカラ地蔵」と呼ぶ人もいます。

このお地蔵さんの背中には、「源海の三十三回忌の供養のために造立。」承応4年（1655年）の正月26日と刻んであり、今から365年も前のことです。

子どもが生まれると、男の子は21日目に、女の子は33日目にお宮参りをするのですが、花田では、越ヶ谷の久伊豆神社にお参りしたあと、このスマッカラのお地蔵さんにもお参りをしていました。



オイテケ堀

昔から低地が広がり、川の多い越谷付近では、夏から秋にかけては、大きな水害をたびたび受けたものでした。

約230年前の天明6年（1786年）7月の大水も、そのひとつでした。見田方の八坂神社わきの元荒川堤防が切れて、大相模の人家や田畠が、それはもう大きな被害を受けました。堤防の切れたところが、川底のようにくぼんてしまつて、大きな大きな内池が残りました。

それからのことです。日が暮れてからこの辺りを通りると、池の中から「オイテケ、オイテケ」と悲しい声が聞こえます。また、ある人は、ここにきて、何も知らない若い巡礼者は、あつという間に大蛇に飲み込まれてしましました。翌日、このことを知った村人たちは、かわいそうな巡礼者のために早速ここに水神宮と弁天宮をおまつりし、池の主を慰めました。それからというもの白い蛇も姿を消し、「オイテケ、オイテケ」の声もしなくなつたということです。

ある日のこと、一人の巡礼者がオイテケ堀のそばを通りかかると、いつものように「オイテケ、オイテケ」と悲しい声が聞こえてきて、何も知らない若い巡礼者は、あつという間に大蛇に飲み込まれてしましました。翌日、このことを知った村人たちは、かわいそうな巡礼者のために早速ここに水神宮と弁天宮をおまつりし、池の主を慰めました。それからというもの白い蛇も姿を消し、「オイテケ、オイテケ」の声もしなくなつたということです。



この白蛇伝説が忘れられよ

天明6年の大水とは？
天明3年（1783年）、浅間山の大噴火により大量の溶岩と火山灰が噴出。吾妻川水害を発生させ、3年後に利根川流域全体に洪水を引き起こし、市内では弁天内池ができました。



▲現在のオイテケ堀

白蛇伝説とオイテケ堀

大相模地区の見田方の八坂神社の裏に弁天内池という巨大な池がありました。内池とは、元荒川の堤土手道の内側にあった池です。昔からこの池には大きな白い蛇が住んでいました。たまに人が通ると白蛇が巨大な姿を現して、その人を池の中に引き込むと人々はうわさをしました。それで地元の人々は水の神様である弁天様を池の中央の小さな島にまつりました。すると白蛇は人々の前に現れなくなりました。

この白蛇伝説が忘れられようとした昭和30年代（1960年ごろ）になって、東京都墨田区本所の「おいてけ堀」伝説が越谷にも伝わったようです。池のそばを通りかかる時に「置いてけ、置いてけ」という声が聞こえたら、手に持っている物を置いて逃げたと言います。本所の「おいてけ堀」伝説の影響を受けた「白蛇伝説」が、越谷の民話「オイテケ堀」として広まりました。地元由来の「白蛇伝説」を越谷の民話として後の世まで残したいものです。



NPO法人越谷市郷土研究会
（会長・渡邊和熙さん）所属
**加藤幸一さんに
お話を伺いました**



▶現在の花田のお地蔵様

れた地域では「スマッカラ地蔵」と呼んでいました。現在お地蔵様の台石に書かれた昔の文字（※）を調べて、お地蔵様は江戸時代の初めに江戸（東京都葛飾区の水元公園あたり）から舟で運ばれて来たことがわかりました。

（東京都葛飾区の水元公園あたり）から舟で運ばれて来たことがわかりました。

これが、當時とは違う住宅街の一

角にまつられています。

お地蔵様の台石に書かれた

昔の文字（※）を調べて、お地

蔵様は江戸時代の初めに江戸

（東京都葛飾区の水元公園あ

たり）から舟で運ばれて來た

ことがわかりました。

お地蔵様の台石に書かれた